

Martes 13 de Junio 2023

Número 1027

La Carta en formato PDF

La Fundación en



y



La aplicación de la Fundación disponible en [Appstore](#) y [Google Play](#)

— Colaboro con la Fundación Robert Schuman —

Nuevos equilibrios políticos en Europa a un año de las elecciones europeas

Autor : Pascale Joannin



Con la guerra de Ucrania como telón de fondo, las elecciones europeas de la primavera de 2024 (6-9 de junio) representan una oportunidad política para afirmar y reforzar el lugar y el peso de Europa en la escena internacional. Es probable que se alteren los equilibrios políticos tradicionales. A un año de los comicios, Pascale Joannin analiza algunas de las primeras tendencias de la

remodelación en curso.

[Leer más](#)

Sumario

Fundación : Publicación/Informe 2023 **Comisión** : Presupuesto/2024 - Migraciones - Ética - Polonia **Consejo** : Interior/Justicia - Rusia - Transportes - Finanzas - Comercio **Diplomacia** : Pesca/OMC - Túnez - América latina/Caribe **Tribunal de Justicia** : Polonia **Agencias europeas** : Lucha/fraude - Agua **Alemania** : Italia **Bulgaria** : Gobierno **Francia** : Medios de comunicación/ediciones **Italia** : Francia - Fallecimiento/Berlusconi **Eslovaquia** : Defensa **Montenegro** : Montenegro **Ucrania** : UE/Interconexiones - Cultura **Consejo de Europa** : Historia/Ucrania **Eurobarómetro** : Elecciones europeas **Estudios/Informes** : Justicia - Defensa/Clima **Eurostat** : Recesión **Economía** : OCDE - Perspectivas **Cultura** : Armada/Ruán - Exposición/Dresde - Exposición/Cracovia - Cine/Annecy - Arte/Liverpool - Exposición/Chantilly - Exposición/Madrid - Exposición/Londres - Festival/Verona

[Agenda](#) | [Otras versiones](#) | [Contacto](#)

Fundación :

Informe Schuman sobre Europa, el estado de la Unión 2023



Europa ha cambiado... Es lo que muestra el "Informe Schuman sobre Europa, el estado de la Unión 2023", que analiza los profundos cambios que se han producido en Europa, acelerados por el choque de la guerra de Ucrania. Esta 17ª edición, publicada por ediciones Marie B., incluye 19 contribuciones de personalidades de alto nivel, entre ellas una del eurodiputado José Manuel Fernandes (PPE, PT) sobre cuestiones presupuestarias. También incluye 30 mapas originales y un completo conjunto de estadísticas comentadas. El libro está disponible tanto en versión papel como digital en francés, y sólo en formato digital en inglés. Pídalo ya... [Leer más](#)

Comisión :

Propuesta de presupuesto para 2024



El 7 de junio, la Comisión presentó su proyecto de presupuesto para 2024, que asciende a 189.300 millones de euros en créditos de compromiso. Las principales partidas son la Política Agrícola Común, con 53.800 millones de euros; Desarrollo Regional y Cohesión, con 47.900 millones; Asociaciones e Intereses en el Mundo, con 15.800

millones; e Innovación e Innovación, con 13.600 millones. El presupuesto de 2024 se completará con 113.000 millones de euros en subvenciones en el marco del instrumento NextGenerationEU... [Leer más](#)

Nuevas medidas respecto a las migraciones irregulares



El 7 de junio, la Comisión presentó un plan de acción para las rutas migratorias del Mediterráneo Occidental y el Atlántico. Este plan comprende 18 medidas organizadas en 2 pilares: el refuerzo del diálogo con los países socios y el refuerzo de las medidas operativas relativas a la búsqueda y rescate, los procedimientos de retorno y la fluidez y rapidez de la solidaridad voluntaria. La Comisión también ha propuesto nuevas medidas contra el abuso por parte de redes delictivas del transporte comercial de migración irregular hacia la Unión Europea... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Propuesta de creación de un órgano de ética



El 8 de junio, la Comisión propuso la creación de un órgano interinstitucional de ética. El objetivo de este órgano será establecer normas comunes para la conducta ética de los miembros de las instituciones europeas y crear un mecanismo formal de coordinación e intercambio de puntos de vista sobre los requisitos éticos entre las instituciones... [Leer más](#)

Procedimiento de infracción contra Polonia



El 8 de junio, la Comisión incoó un procedimiento de infracción contra Polonia a raíz de la entrada en vigor de una ley por la que se crea un Comité Estatal para examinar la influencia rusa en la seguridad interior de Polonia entre 2007 y 2022. La Comisión considera que esta ley viola varios principios jurídicos de la UE, como los principios de legalidad e irretroactividad... [Leer más](#)

Consejo :

Reunión de Ministros de Interior y Justicia



El 8 de junio, los ministros de Interior llegaron a un acuerdo sobre el Reglamento relativo a la gestión del asilo y la migración y el Reglamento sobre procedimientos de asilo. El primero sustituye al Reglamento de Dublín para determinar qué Estado miembro es responsable de una solicitud de asilo. El segundo establece un procedimiento común en toda la UE para tramitar las solicitudes de protección internacional. Los ministros de Justicia, reunidos el 9 de junio, adoptaron cinco orientaciones generales relativas a la lucha contra la delincuencia organizada, la protección del debate público, la lucha contra la violencia de género y la penalización de las infracciones a las sanciones de la UE... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Sanciones contra 9 personas responsables de la condena de Vladimir Kara-Murza



El 5 de junio, el Consejo impuso sanciones a 9 personas responsables de la condena del opositor ruso Vladimir Kara-Murza. Las personas incluidas en la lista de sanciones de la UE están sujetas a congelación de activos, prohibición de recibir fondos de ciudadanos o empresas de la UE y prohibición de entrar en territorio de la UE o transitar por él... [Leer más](#)

Acuerdo sobre los sistemas de transporte inteligente y los datos de circulación



El Consejo y el Parlamento han llegado a un acuerdo sobre las normas para los sistemas de transporte inteligentes (STI). Una gran cantidad de datos sobre carreteras y tráfico deberán estar disponibles en línea. El acuerdo también prevé una mayor cooperación entre los Estados miembros en el despliegue de estos servicios... [Leer más](#)

Acuerdos sobre el acceso a información financiera y contratos de servicios financieros



El 6 de junio, el Consejo y el Parlamento llegaron a un acuerdo sobre un proyecto de legislación europea para facilitar el acceso de las autoridades nacionales a la información financiera. Este acceso simplificado por parte de las autoridades nacionales debería facilitar el seguimiento y la confiscación de los ingresos procedentes de

actividades delictivas. También alcanzaron un acuerdo provisional sobre la directiva relativa a los contratos a distancia de servicios financieros, que debería facilitar a los consumidores el acceso y la obtención de información sobre los servicios financieros digitales... [Leer más](#)

Otro enlace

Acuerdo sobre el instrumento anticoercitivo



El 6 de junio, el Consejo y el Parlamento llegaron a un acuerdo sobre el instrumento anticoercitivo. La versión actual del reglamento sobre este instrumento establece un marco jurídico que permite a la UE reclamar indemnizaciones a terceros países por los daños causados por su coerción económica. Ahora el Parlamento y el Consejo deben aprobar formalmente este reglamento... [Leer más](#)

Diplomacia :

Acuerdo de la OMC sobre las subvenciones a la pesca



El 8 de junio, la Unión Europea aceptó formalmente el acuerdo de la Organización Mundial del Comercio (OMC) sobre subvenciones a la pesca. Hasta la fecha, 34 miembros de la OMC han aceptado el acuerdo, que entrará en vigor cuando lo hayan ratificado dos tercios de los 164 miembros. Incluye una prohibición de subvenciones públicas a la pesca no regulada y disposiciones contra el cambio de pabellón de los buques pesqueros a otras jurisdicciones... [Leer más](#)

Refuerzo de la asociación euro-tunecina



El 11 de junio, durante una visita a Túnez junto a Giorgia Meloni y Mark Rutte, Ursula von der Leyen anunció que la Comisión estaba dispuesta a movilizar 900 millones de euros de ayuda macrofinanciera para Túnez, así como otros 150 millones del Banco Europeo de Inversiones. Anunció que la Unión Europea pondría a disposición de Túnez 100 millones de euros para la gestión de las fronteras y que se crearía una ventanilla "Túnez" en el programa Erasmus + de apoyo a los intercambios de estudiantes, con un presupuesto de 10 millones de euros... [Leer más](#)

Otro enlace

Nueva agenda para la colaboración con América latina y Caribe



El 7 de junio, la Alta Representante y la Comisión presentaron una nueva agenda para las relaciones entre la Unión Europea, América Latina y el Caribe. En particular, proponen reforzar el diálogo entre la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), así como el comercio y las inversiones... [Leer más](#)

Tribunal de Justicia :

El Tribunal confirma la violación del Estado de Derecho en Polonia



En una sentencia dictada el 5 de junio, el Tribunal de Justicia (TJUE) confirma el recurso de la Comisión tras la adopción por Polonia, el 20 de diciembre de 2019, de una ley que modifica las normas nacionales sobre la organización de los tribunales ordinarios, los tribunales administrativos y el Tribunal Supremo. Esta sentencia confirma que el TJUE es competente para controlar el respeto por un Estado miembro de valores y principios como el Estado de Derecho, la tutela judicial efectiva y la independencia del poder judicial... [Leer más](#)

Agencias europeas :

Informe anual de la oficina europea de lucha antifraude



El informe 2022 de la Oficina Europea de Lucha contra el Fraude (OLAF), publicado el 6 de junio, revela que el organismo ha recomendado la recuperación de 426,8 millones de euros. La OLAF informa de que ha cerrado más de 250 investigaciones y formulado 275 recomendaciones a las autoridades europeas y nacionales... [Leer más](#)

Informe anual sobre el estado sanitario de las aguas de baño europeas

El 9 de junio, la Agencia Europea de Medio Ambiente (AEMA) publicó su informe anual sobre el estado sanitario de las aguas de baño europeas, que abarca 21 658 zonas de baño en los 27 Estados miembros, 119 en Albania y 196 en Suiza. La Agencia señala que la calidad de las aguas de baño europeas fue alta en 2022, con un 85,7% de las



zonas de baño clasificadas como excelentes y un 95,9% que cumplían las normas mínimas de calidad del agua. La AEMA también señala que la calidad de las aguas de baño costeras es generalmente mejor que la de los ríos y lagos... [Leer más](#)

Alemania :

Olaf Scholz se encuentra con Giorgia Meloni en Roma



El 8 de junio, el Canciller alemán, Olaf Scholz, se reunió en Roma con su homóloga italiana, Giorgia Meloni, para tratar diversos asuntos europeos. Ambos dirigentes anunciaron su intención de firmar antes de finales de año un "plan de acción" para reforzar la cooperación bilateral en materia de política exterior y de defensa, medio ambiente, desarrollo económico, política de educación e investigación e inmigración. También reafirmaron su apoyo a Ucrania... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Bulgaria :

Nuevo gobierno



El 6 de junio, el Parlamento búlgaro aprobó el nombramiento del nuevo Primer Ministro, Nikolay Denkov, y la composición de su gobierno. Este nuevo gobierno incluye a 4 mujeres de un total de 19 ministros, y reúne a la coalición Seguir con el cambio/Bulgaria Democrática (centro) y el GERB (centro-derecha). Nikolay Denkov dirigirá el gobierno durante 9 meses, antes de dar el relevo a la ex Comisaria europea Mariya Gabriel (GERB), que dirigió las negociaciones para formar gobierno. Entre sus prioridades figuran la integración en el espacio Schengen y la eurozona, así como la lucha contra la corrupción y la reforma judicial... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Francia :

La Comisión autoriza la adquisición de Lagardère por Vivendi



El 9 de junio, la Comisión Europea autorizó la adquisición de Lagardère por Vivendi, dos grandes grupos multimedia franceses, en virtud del Reglamento europeo de concentraciones. Vivendi tuvo que adoptar una serie de medidas correctoras, entre ellas la venta de todas sus actividades editoriales (Editis) y de la revista Gala... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Italia :

Visita del Presidente Mattarella a Francia



El 7 de junio, el presidente italiano Sergio Mattarella visitó a su homólogo francés Emmanuel Macron. Además de un encuentro político, los dos presidentes inauguraron la exposición "Nápoles en París" en el Museo del Louvre, que muestra la riqueza de la cooperación cultural bilateral... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Fallecimiento de Silvio Berlusconi



Silvio Berlusconi falleció el 12 de junio a la edad de 86 años. Presidente del Consejo de Ministros de 1994 a 1995, de 2001 a 2006 y de 2008 a 2011, el fundador del partido Forza Italia era senador desde 2022... [Leer más](#)

Eslovaquia :

Reunión de dirigentes del grupo los "nueve de Bucarest"



El 6 de junio, los Jefes de Estado de los "Nueve de Bucarest" y el Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, se reunieron en Bratislava para preparar la cumbre de Vilna de julio. Este grupo incluye a Bulgaria, la República Checa, Estonia, Hungría, Letonia, Lituania, Polonia, Rumanía y Eslovaquia. Se debatieron las prioridades de la cumbre de la OTAN de Vilna, entre ellas un programa plurianual de ayuda a Ucrania, el fortalecimiento de la postura de disuasión y defensa, y la solicitud de Suecia de ingresar en la OTAN... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Montenegro :

Resultados de las elecciones legislativas



Según los resultados no definitivos de las elecciones parlamentarias anticipadas celebradas en Montenegro el 11 de junio, el movimiento "Europa Ahora" del Presidente Jakov Milatovic quedó en primer lugar, con casi el 25,5% de los votos. El Partido Socialista Democrático del ex presidente Milo Djukanovic quedó segundo, con cerca del 23,8% de los votos... [Leer más](#)

Ucrania :

Acuerdo sobre la financiación europea de las interconexiones



El 6 de junio, la Comisión firmó en Lviv (Ucrania) un acuerdo por el que se asocia a Ucrania al programa del Mecanismo Europeo de Interconexión. Los proyectos ucranianos de interés común en los ámbitos del transporte, la energía y la tecnología digital podrán optar a financiación de la UE, fomentando así la integración de Ucrania en el mercado único... [Leer más](#)

Holanda debe devolver los tesoros de los escitas a Ucrania



El 9 de junio, el Tribunal Supremo holandés dictaminó que el Museo Arqueológico Allard-Pierson de la Universidad de Ámsterdam debía devolver los "tesoros escitas" a Ucrania. El Estado ucraniano y los museos del territorio de Crimea ocupado por Rusia reclamaban esta colección... [Leer más](#)

Consejo de Europa :

Ucrania se une al Observatorio de la enseñanza de historia en Europa



Tras presentar su solicitud el 12 de mayo, Ucrania entró a formar parte del Observatorio para la Enseñanza de la Historia en Europa (OHTE) como Estado observador el 1 de junio... [Leer más](#)

Eurobarómetro :

Encuesta un año antes de las elecciones europeas



Una encuesta del Eurobarómetro publicada el 6 de junio, a un año de las elecciones europeas (del 6 al 9 de junio de 2024), muestra que la gente está más interesada en votar que en 2018, un año antes de las elecciones de 2019. El 56% de los ciudadanos se declara interesado, frente al 50% de hace cinco años. El 67% de los encuestados afirma que votaría si las elecciones se celebraran la próxima semana. En 2018, solo el 58% de los encuestados respondió afirmativamente a esta pregunta... [Leer más](#)

Estudios/Informes :

Indicadores 2023 de la justicia



El 8 de junio, la Comisión publicó el cuadro de indicadores 2023 de la justicia en la Unión Europea. En él se señala que sigue habiendo problemas con la percepción de la independencia del poder judicial y que es necesario mejorar la digitalización de los sistemas judiciales en la mayoría de los Estados miembros. Sigue siendo necesario avanzar en los ámbitos de la información sobre la lucha contra la corrupción y el acceso a la justicia de las personas mayores, las víctimas de discriminación y las víctimas de violencia de género y sexual... [Leer más](#)

Informe sobre el cambio climático y la defensa



El 8 de junio, la Comisión y la Agencia Europea de Defensa publicaron un informe en el que se analizan los vínculos entre cambio climático, energía y defensa. El informe señala que el sector de la defensa depende de los combustibles fósiles y que los activos, capacidades y operaciones de defensa están amenazados por los riesgos climáticos, al igual que las infraestructuras y actividades civiles... [Leer más](#)

Eurostat :

Baja el PIB en la zona euro

Según una estimación de Eurostat publicada el 8 de junio, el PIB cayó un 0,1% en la zona euro durante el primer trimestre de 2023. Como ya había caído en el 4º trimestre



de 2022, se cumplen las condiciones para una recesión técnica. En cambio, aumentó un 0,1% en la Unión Europea... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Economía :

Perspectivas económicas mundiales de la OCDE



El 7 de junio, la OCDE estimó que las perspectivas económicas mundiales mejoraban, a pesar de una débil recuperación del crecimiento. Se espera que el crecimiento del PIB mundial sea del 2,7% en 2023 y del 2,9% en 2024, más débil que en 2022. La recuperación sigue siendo frágil y los riesgos se inclinan a la baja, a pesar de la incertidumbre que rodea la evolución de la guerra en Ucrania... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Perspectivas económicas del Banco Mundial



El 6 de junio, el Banco Mundial publicó sus Perspectivas de la economía mundial. Aumentó su previsión de crecimiento mundial para 2023, señalando que la economía mundial ha demostrado ser más resistente de lo esperado. Mientras que en enero preveía un crecimiento del 1,7% para 2023, estima que el PIB mundial real debería aumentar un 2,1% este año. No obstante, advierte de que algunos países en desarrollo están sobreendeudados... [Leer más](#)

Cultura :

La Armada de Ruán



Hasta el 18 de junio, Ruán acoge la Armada, la mayor concentración de grandes veleros del mundo. Varios millones de visitantes acuden a admirar las prestigiosas embarcaciones y saludar a sus tripulaciones. El programa incluye conciertos gratuitos, visitas a los barcos y fuegos artificiales sobre el Sena todas las noches... [Leer más](#)

Rosalba Carriera en Dresde



Con motivo del 350º aniversario del nacimiento de Rosalba Carriera, la Gemäldegalerie Alte Meister de Dresde dedica hasta el 24 de septiembre una exposición a la pastelista veneciana, que fue una de las retratistas más famosas de su época. Con 73 cuadros, Dresde posee la mayor colección del mundo de esta artista. La exposición presenta productos típicos venecianos de esta época, como cristal, encajes y tejidos finos... [Leer más](#)

Exposición sobre Vilna en Cracovia



Hasta el 3 de septiembre, el Museo Nacional de Varsovia presenta una exposición sobre la capital lituana, titulada "Wilno, Vilnius, Vilne 1918-1948, una ciudad - muchas historias". Obras de artistas de Vilna conservadas en instituciones del patrimonio cultural polaco y lituano ofrecen una visión de la escena artística de la capital, considerada un importante centro del neoclasicismo... [Leer más](#)

Festival de cine de animación de Annecy



Hasta el 17 de junio se celebra el Festival de Cine de Animación de Annecy. En esta edición 2023, el protagonismo recae en la animación mexicana, especialmente a través de la figura de Guillermo del Toro, que impartirá una lección de cine a los asistentes al festival... [Leer más](#)

Bienal de arte contemporáneo de Liverpool



Hasta el 17 de septiembre se celebra la 12ª Bienal de Arte Contemporáneo de Liverpool. El tema es "uMoya: el sagrado retorno de las cosas perdidas": más de 30 artistas internacionales utilizan el concepto zulú "uMoya", que significa espíritu, aire, clima o viento, para explorar las formas en que las personas y los objetos manifiestan su poder al moverse por el mundo... [Leer más](#)

Ingres, el artista y sus príncipes en Chantilly



Hasta el 1 de octubre, el castillo de Chantilly acoge una exposición dedicada a Jean-Auguste-Dominique Ingres. Se exponen al público algunas de las grandes obras maestras del pintor, así como varias obras inéditas... [Leer más](#)

Picasso, El Greco y el cubismo



Con motivo del cincuentenario de la muerte de Picasso, el Museo Nacional del Prado de Madrid presenta hasta el 17 de septiembre la exposición "Picasso, El Greco y el cubismo analítico". Esta exposición examina la obra de Picasso a la luz de las influencias que ejercieron sobre él El Greco y Velázquez... [Leer más](#)

Exposición sobre la fotografía en Londres



Cuando surgió la fotografía cambió para siempre el devenir de la pintura. Hasta el 28 de enero de 2024, el Museo Tate Modern de Londres presenta una exposición que muestra cómo la pintura y la fotografía se han influido mutuamente hasta nuestros días, dando lugar a la aparición de nuevos movimientos artísticos... [Leer más](#)

100º festival de ópera de Verona



La 100ª edición del Festival de Ópera de Verona se celebra hasta el 9 de septiembre. Se han previsto 50 veladas, durante las cuales el público podrá redescubrir algunos de los títulos más exitosos de la historia del festival, como Carmen, de Georges Bizet, y Aida, de Giuseppe Verdi... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Agenda :



12-15 de junio de 2023
Estrasburgo
Sesión plenaria del Parlamento europeo



15 de junio de 2023
Luxemburgo
Reunión del Eurogrupo



16 de junio de 2023
Luxemburgo
Consejo de Asuntos económicos y financieros



19 de junio de 2023
Luxemburgo
Consejo de Energía

La Carta también está disponible en las siguientes versiones:



[Me gusta la Carta de la Fundación Robert Schuman](#)

Los redactores de la Carta :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti, Sixtine Hartog

Redactor jefe : Eric Maurice
Directora de la publicación : Pascale Joannin
Nº ISSN : 2729-6482

Contacto / sugerencias
info@robert-schuman.eu

La Fundación Robert Schuman, fundada en 1991 y reconocida de utilidad pública es el principal centro de investigación francés sobre Europa. Realiza estudios sobre la Unión Europea y sus políticas y se encarga de promover el contenido en Francia, en Europa y en el extranjero. La Fundación provoca, enriquece y estimula el debate europeo con sus investigaciones, publicaciones y organizando conferencias. La Fundación la preside Jean Dominique Giuliani.

Si no desea seguir recibiendo nuestras cartas haga [{LINK}](#)